

ACTIVIDADES DE LAS VOCALÍAS DE LA AAFI

El balance de las actividades que han llevado a cabo las diferentes vocalías de la AAFi en el curso 2022-2023 es muy positivo. La vocalía de **Comunicación y Redes**, coordinada por Juan Diego Díaz Bautista, ha ampliado las vías de expresión y relación de los asociados, y la comunicación con los departamentos de Filosofía de los centros andaluces de enseñanza. Domingo Santana Cruz ha mantenido viva la labor en **Defensa de la Filosofía** y ha facilitado en todo momento el contacto fluido con las plataformas creadas con el mismo fin en Andalucía y el resto de España. La vocalía de **Cádiz**, presidida por M^a Ascensión Marcelino Díaz se ha esforzado en aumentar la implantación de la AAFi en la provincia y baraja la celebración de un ciclo semipresencial de conferencias en colaboración con el Ateneo de Jerez. Nos felicitamos, asimismo, por el éxito del III Encuentro Iberoamericano de Filosofía, a cuya coordinación y desarrollo ha contribuido con solvencia Vicente de Jesús Fernández Mora, vocal provincial de **Huelva**, quien también ha elaborado una interesante propuesta para el XIV Congreso Andaluz de Filosofía con notables dosis de entusiasmo. Por su parte, el vocal provincial de **Jaén**, Francisco J. Fernández García, ha coordinado las sesiones del grupo de trabajo "La Quinta del Mochuelo", uno de los foros más sólidos de la AAFi desde hace años, impulsado por el profesor José Biedma López. Manuel Bermúdez Vázquez, Director de la Revista Alfa, ha promovido actividades en la provincia de **Córdoba** en colaboración con la Universidad. Cabe citar, en este sentido, la celebración de la I Semana de la Filosofía de Córdoba y del II Congreso Internacional de Patrimonio Filosófico. En **Málaga**, el profesor Sebastián Gámez Millán ha hecho posible la participación de la AAFi en numerosos eventos culturales, especialmente con actividades programadas por el Ayuntamiento y el Ateneo de Málaga (facilitadas, en este último caso, por el profesor Antonio Sánchez Millán, como talleres de

Filosofía Práctica), así como con la Fundación María Zambrano con sede en Vélez-Málaga, y los Ayuntamientos de Cártama y Coín.

En la vocalía de **Granada**, presidida por José Antonio Fernández Palacios, se han llevado a cabo los trabajos de su grupo de investigación creado hace años en torno al magisterio del profesor Pedro Cerezo Galán, con el formato de estudio y ponencias específicas sobre la temática elegida el curso anterior. Los cursos 2022-23 y 2023-24 se dedicarán a hacer un estudio exhaustivo de la filosofía de Platón. Aparte de Pedro Cerezo han colaborado en su desarrollo los profesores Álvaro Vallejo y Cayetano Aranda. El curso 2022-2023 se dedicó a los diálogos *Protágoras*, *Gorgias*, *Fedro* y *República*. En el curso 2023-2024 se analizarán los diálogos *Teeteto*, *Sofista* y *Político*. La asistencia ha sido constante y los materiales que se han elaborado de calidad, a juicio de uno de los miembros más activos del grupo desde su creación, José Antonio de la Rubia Guijarro.

El grupo de trabajo de la vocalía de **Sevilla**, coordinado por Antonio de Lara Pérez, se creó poco después del I Congreso de la Asociación, celebrado en Córdoba en septiembre de 1996. En su larga existencia ha pasado por diversas fases, incluida su particular travesía del desierto. Tiene carácter multidisciplinar. En él participan o han participado, no sólo filósofos, sino médicos, psiquiatras, filólogos y músicos. Ha estado organizado de dos maneras: como sistema de ponencias y como grupo de discusión. En la actualidad funciona como grupo de discusión. Todos los participantes intervienen desde el principio de la sesión, que comienza con una presentación de los contenidos que se van a discutir y está dirigida por un moderador que va dando la palabra. Estos contenidos vienen determinados por la lectura de uno o varios libros que previamente se han programado y con los que se ha hecho un calendario para el curso completo, con una periodicidad aproximada de tres semanas. Al principio, las sesiones eran presenciales, bien en algún Instituto, bien en la Facultad de Filosofía. Con la pandemia, al no poder

realizar sesiones presenciales, se buscó y consiguió que fueran telemáticas. El éxito ha sido tan grande, que ahora el problema es cómo recuperar la presencialidad física. Se ha logrado que participen en él miembros insignes de la AAFi de otras provincias, de personalidades muy destacadas en el ámbito nacional, como Javier Echeverría, Jaime de Salas y Concha Roldán, e incluso de otras figuras destacadas a nivel internacional, como Manuel Junco o Francisco José Ramos, ambos profesores de la universidad de Río Piedra, este último, además, miembro de la Real Academia de Puerto Rico. Con todos ellos el nivel de discusión ha subido notablemente.

En los últimos años la discusión se ha centrado en "La idea de principio en Leibniz" de Ortega y Gasset (curso 2021-2022) y en algunas de las obras más importantes de Leibniz, como el "Discurso de metafísica" y las "Monadologías" (curso 2022-2023). Durante el curso 2023-2024, las discusiones versarán sobre la obra de Peter Sloterdijk *Espumas*, que es el volumen III de *Esferas*. Entre todas estas obras se ha buscado establecer una cierta conexión, pasando de las reflexiones orteguianas sobre Leibniz a la misma obra de este último, para terminar en las burbujas y espumas de Sloterdijk, que tienen cierto aire leibniziano, como informa Antonio de Lara.

Finalmente, en la vocalía de **Almería**, presidida por A. Cesibel Ochoa Pineda, se ha llevado a cabo la 5ª edición del Aula de Filosofía bajo el lema "Filosofar en zigzag" y con colaboración del Área de Filosofía de la UAL, una actividad de lectura y discusión filosófica a la que diera inicio, en el año 2017-2018, nuestra querida compañera y amiga, presencia constante en nuestras mentes y corazones, María Dolores Maldonado Martínez, de quien, a partir del año 2020-2021, toma su nombre **Aula de Filosofía Lola Maldonado-AAFi (Almería)**. Como informa el profesor José María Muñoz Terrón, antiguo vocal provincial y Director de Alfa, las reuniones tuvieron lugar, en sus primeros momentos, en una sala o aula cedida por el I.E.S. Celia Viñas, de Almería capital. Hasta hoy, se han producido

algunos cambios, en parte debidos a la pandemia y sus consecuencias, como el paso de la pura presencialidad al formato híbrido, con la Biblioteca Nicolás Salmerón y Alonso de la Universidad como nuevo lugar de las sesiones. En cualquier caso, el espíritu cordial de libre conversación y debate filosóficos con que Lola emprendió el Aula se mantiene vivo. Según los momentos y las circunstancias, participantes vienen y van cada mes, pero hay un núcleo fijo y fiel. El propósito, en buena medida logrado, es acercar el valor formativo, cívico y crítico del pensamiento filosófico a un círculo amplio, desde el profesorado de la materia en Centros de Secundaria y Bachillerato, incorporando personas de diferente perfil (colegas del profesorado y administración de la UAL, profesionales en ejercicio, desde la Ingeniería a la Medicina, estudiantes de Grado y Máster) convocadas por el interés en compartir con otras su pasión por la Filosofía, uniendo la espontaneidad de una tertulia con el fundamento y rigor de buenas lecturas, oportunamente introducidas por un/a ponente.

El programa de lecturas filosóficas, un libro cada mes -en un par de ocasiones la obra comentada ha sido una película-, siempre ha sido de carácter misceláneo, asistemático y abierto, consensuado por el grupo a comienzos de cada año académico, o a finales del anterior. Esto ha permitido, a lo largo de estos años, haber dialogado en torno a obras de autores/as de la Antigüedad griega o romana (Aristóteles, Séneca, Marco Aurelio, Cicerón) hasta los más recientes (Judith Butler, Sloterdijk, Žižek, Byung-Chul Han, Harari) pasando por clásicos en torno la Modernidad (Descartes, Spinoza, Rousseau), del siglo XIX o contemporáneos (como Nietzsche, Heidegger, Arendt, Foucault), sin olvidar la filosofía española (María Zambrano, Ortega y Gasset, Adela Cortina, Mónica Cavallé y el almeriense Luis Abad Carretero).

Desde el curso 2022-23, el calendario del Aula se ha dividido al modo universitario actual, en dos cuatrimestres, de cuatro sesiones cada uno y ha contado con una subvención del Vicedecanato de Estudiantes y Extensión de la Facultad de Humanidades. Durante el

primer cuatrimestre la actividad ha sido coordinada por José María Muñoz Terrón y en el segundo cuatrimestre la coordinación ha corrido a cargo de Magdalena Correa Blázquez. A continuación, se recoge en sendas tablas el programa de la actividad dividido en cuatrimestres, tal como se desarrolló:

Programa del 1^{er}. Cuatrimestre Año 2022-2023 Aula de Filosofía Lola Maldonado AAFi-Almería

Fecha	Título de sesión / obra leída	Ponente	
21-10-2022	Francis Fukuyama, <i>¿El fin de la historia? y otros ensayos</i>	Ramón Pardo Mesas	Prof. de Filosofía. IES Los Ángeles (Almería)
25-11-2022	WolframEilenberger, <i>El fuego de la libertad. El refugio de la filosofía en tiempos sombríos. 1933-1943</i>	Juan José López Galindo.	Prof. Filosofía IES Mar Mediterráneo (Aguadulce)
20-01-2023	Simone de Beauvoir, <i>El segundo sexo. I. Los hechos y los mitos</i>	Laura de la Blanca Borrego	Prof. IES Aguadulce, Almería
	Simone de Beauvoir, <i>El segundo sexo. II. La experiencia vivida</i>	Magdalena Correa Blázquez	Prof. Sustrituto Interino. Área de Filosofía. UAL
14-02-2022	Platón, <i>República</i>	Juan José Conseglieri Gámez	Profesor de Filosofía IES Al-Andalus (Almería)

Programa del 2º Cuatrimestre Año 2022-2023 Aula de Filosofía Lola Maldonado AAFi-Almería

Fecha	Título de sesión / obra leída	Ponente	
24-03-2023	Baruch Spinoza, <i>Tratado teológico-político</i>	Juan José López Galindo	Profesor de Filosofía. I.E.S. Mar Mediterráneo. Aguadulce (Almería)
21-04-2023	Ludwig Wittgenstein, <i>Tractatus logico-philosophicus</i>	Sergio Braulio Véliz Rodríguez	Profesor de Filosofía. I.E.S. Juan Goytisolo, Carboneras (Almería)
12-05-2023	Sesión especial: Cine fórum. Tema: "El experimento Tuskegee: el despegue de la Bioética." Película: <i>Miss Evers' Boys (El experimento Tuskegee)</i> , 1997	María Soledad Alonso Humada	Epidemióloga de Atención Primaria. (Distrito de Atención Primaria Almería)
26-05-2023	Søren Kierkegaard, <i>El Concepto de Angustia</i>	José Antonio Guzmán Gil	Profesor de Filosofía. I.E.S. Alborán, Almería

Para el curso 2023-2024, el Aula Lola Maldonado prevé un programa variado de obras de interés filosófico para leer, comentar, discutir, compartir, disfrutar, también dividido en dos cuatrimestres. En el

primer Cuatrimestre, bajo el lema "El cuerpo: ciencias, letras, filosofía" las lecturas seleccionadas son: *Ser o no ser (un cuerpo)*, de Santiago Alba Rico; *Fenomenología de la percepción*, de Maurice Merleau-Ponty; *Stone Butch Blues*, de Leslie Feinberg; y *Yo no soy mi cerebro. Filosofía de la mente para el siglo XXI*, de Markus Gabriel. Y para el segundo Cuatrimestre, el programa girará en torno a "Las éticas de nuestro tiempo: responsabilidad y cuidado", y se debatirá con: *¿Riesgo o cuidado?*, de Joan Tronto; *La moral y la teoría. Psicología del desarrollo femenino*, de Carol Gilligan; *El principio de responsabilidad*, de Hans Jonas; y *El futuro de la naturaleza humana. ¿Hacia una eugenesia liberal?*, de Jürgen Habermas.

La Junta Directiva de la AAFi